
 

1 26 de diciembre de 2001 

Mesa redonda informativa En las entrañas del monstruo, efectuada en los estudios de 
la Televisión Cubana, el 26 de diciembre de 2001, "Año de la Revolución victoriosa en 
el nuevo milenio". 
(Versiones Taquigráficas – Consejo de Estado)�

Randy Alonso.- Muy buenas tardes a todo nuestro pueblo.�

El Tribunal Federal de Miami a retumbado bajo la fuerza de los argumentos expuestos en sus 
alegatos por Gerardo, Ramón, René y Fernando, en su contundente denuncia de la confabulación 
mafia terrorista-FBI-Fiscalía y del carácter vengativo y amañado del proceso judicial que allí se 
ha orquestado.�

Mañana será la vista de condena contra Antonio Guerrero, otra jornada en la que las verdades de 
nuestros cinco compatriotas y de todo nuestro pueblo demostrarán su valía sobre la colosalmente 
injusta condena a cadena perpetua a la que se pretende condenar a Tony.�

Continuamos esta tarde nuestra serie de mesas redondas informativas En las entrañas del 
monstruo, para informar a nuestro pueblo sobre este pérfido proceso.�

Para ello me acompañan en el panel, el compañero Lázaro Barredo, periodista de Trabajadores; 
Arleen Rodríguez Derivet, editora de la revista Tricontinental y conductora del programa 
Haciendo Radio; Rogelio Polanco, director del periódico Juventud Rebelde; Eduardo Dimas, 
comentarista internacional del Sistema Informativo de la Televisión Cubana; y el profesor Rodolfo 
Dávalos, doctor y profesor titular de Derecho de la Universidad de La Habana.�

Con nosotros en el estudio, familiares de nuestros cinco heroicos compatriotas, miembros del 
Consejo de la Federación Estudiantil Universitaria de la Universidad de Matanzas, y profesores del 
instituto preuniversitario vocacional de ciencias exactas "Vladimir Ilich Lenin".�

El 4 de septiembre de 1999, en la soledad de su prisión, Antonio Guerrero escribió un poema a 
sus "Compañeros":�

Empujando la distancia mecimos 
las hamacas desnudas de los años, 
en el compacto tiempo los tamaños 
de la amistad invicta mantuvimos.�

En las sombras históricas nos vimos 
cual celestiales cuerpos aledaños. 
Al ascender usamos los peldaños 
que con honra y modestia construimos.�

Tú, compañero, fruto de la humildad 
me has enseñado tantas cosas claras 
que donde estoy, está tu claridad.�

Yo, mendigo de versos, fiel abrigo, 
escribo lo que soy sin formas raras 
y en éste soy, amigo, eres conmigo.�

Antonio Guerrero, otro de nuestros compatriotas que permanece encerrado en el confinamiento 
de esta prisión federal de Miami, alguien a quien se le ha pretendido confinar su persona, pero no 
le han podido confinar sus ideas, su poesía, su espíritu.�

Mañana, en el Tribunal Federal de Miami, será la vista de condena contra nuestro compatriota 
Antonio Guerrero.�

Los cargos presentados contra Tony no difieren mucho de los del resto de nuestros compatriotas 
y su condena o su posible condena a cadena perpetua. Creo que sobre esto, los comentarios del 
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profesor Rodolfo Dávalos nos pueden dar alguna idea de cómo se puede presentar mañana el 
juicio en esa capital de la mafia terrorista cubano-americana.�

Rodolfo Dávalos.- Con mucho gusto, Randy. Buenas tardes.�

Tony enfrenta tres cargos. El oficial probatorio, en este caso, es Zila Sánders, que ya ha hecho 
otros informes probatorios.�

El primero de los cargos es conspiración para cometer delitos contra Estados Unidos, que no hay 
pautas en las directrices federales sobre imposición de sentencia y es sancionable, por lo tanto, 
por ley, con pena de 0 a 5 años.�

El segundo de los cargos —el más importante, el más fuerte—: conspiración para obtener 
información de defensa o seguridad nacional, el llamado "espionaje". Este sí tiene pautas en las 
directrices federales para imposición de sentencia con 42 puntos. Estos 42 puntos indican que 
puede ser sancionado con cualquier cantidad de años, hasta cadena perpetua.�

El tercero de los cargos: actuar como agente de un gobierno extranjero, sin previa notificación al 
Fiscal General de Estados Unidos. Este, como todos sabemos, pudiera ser el único de los cargos 
en que ha incurrido Tony, porque los otros dos no los ha incurrido; sin embargo, ha sido 
declarado culpable por el jurado, como ya sabemos, en el mes de junio. Digo en el único de los 
cargos en que ha incurrido, dando por sentado —como todos sabemos— que es un delito formal 
de medio a fin, en el cual debía incurrir, lógicamente, para poder justificar su acción de defensa 
del país contra el terrorismo; por lo tanto, sabemos también que hay una causa eximente que 
hubiera apreciado cualquier tribunal en el mundo, que legitima lo injusto y que merecía un fallo 
absolutorio. No obstante, repito, es el único de los cargos que pudiera discutirse su existencia y 
que es sancionable, ya que no tiene pautas en las directrices federales para imposición de 
sentencia, con penas de 0 a 10 años.�

Como se trata de un delito complejo, de un consorcio de varios delitos, la oficial probatorio debe 
aplicar lo que les llaman las reglas para ajustes de la sentencia, y aquí ella en su informe 
establece 42 puntos, tomando el cargo más importante, el cargo de espionaje, y le suma un más 
dos a partir de lo que ella ha llamado abuso de confiabilidad.�

A este caso —y esto es curioso— es al único que no se le imputa haber sido líder u organizador 
de la conspiración —es decir, donde hay cinco acusados y hay cuatro líderes o cuatro 
organizadores de la conspiración—; pero entonces le agrava su solicitud de pena, indicando que 
tiene una preparación especializada que facilita la comisión de delitos, abuso de confiabilidad, y 
entonces tiene un más dos.�

Sería bueno decir que conversando el otro día con uno de los abogados que ha atendido el caso, 
decía que una persona muy cerca de él le comentaba que esta jueza solo sabe sumar, que no le 
enseñaron a restar, y así lo vemos ahora en el informe probatorio. No rebaja nada por los 
antecedentes limpios de Tony, no rebaja por la lucha contra el terrorismo, ni siquiera lo insinúa 
—como hizo la otra oficial probatorio en uno de los casos—, que lo dejó ahí, dijo que él ha dicho 
eso y que se valore, pero ni siquiera lo insinúa.�

Cuando se refiere al agravante de obstrucción a la justicia que les imputaron a algunos 
compañeros por la falsa identidad, la oficial probatorio que le consta que no hubo esta situación, 
dice: "La oficial probatorio no cuenta con información suficiente para decir que no hubo 
obstrucción a la justicia", algo increíble.�

Como colofón de esta presentación, diría que uno de los abogados que ha ejercido en este caso, 
nos comentaba hace unos días que en la historia judicial de Estados Unidos es la primera vez que 
ha sido encausada, por conspiración para espionaje, una persona o un grupo de personas sin 
haber hecho el espionaje, ya que no se trata de ninguna información secreta o confidencial que 
pone en peligro la defensa o la seguridad de Estados Unidos y ni siquiera llegaron a consumar 
ese hecho por el cual están siendo juzgados.�
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De todas formas, como tú bien has dicho y como dijo Joaquín Méndez en la defensa del juicio 
contra Fernando, alegando o rememorando la obra de García Márquez, el informe es Crónica de 
una muerte anunciada, en este caso, de una cadena anunciada, y debemos prepararnos para que 
la jueza Lenard imponga, como hasta ahora, una sentencia severa.�

Randy Alonso.- Quizás, incluso, con menor discusión que en los otros casos.�

Hay que recordar que estamos a fin de año para los norteamericanos, habrá que ver con qué 
apuro se maneja este juicio en el día de mañana; pero, sin duda, como usted decía, no habrá 
que esperar otra sanción que no sea la sentencia máxima que se les pide, que es la cadena 
perpetua, a partir de todo, como hemos visto, el desarrollo de este juicio desde su inicio y como 
hemos visto que se han desarrollado estas vistas de condenas.�

Evidentemente, profesor, no hay duda de que estamos hablando de un proceso eminentemente 
político, un proceso político contra nuestros compatriotas que, de hecho, son prisioneros políticos 
del imperio.�

Gracias por sus comentarios.�

Esos valores y esa dignidad de nuestros compatriotas son los que los hacen lucir como algo 
diferente allí en el Centro de Detención Federal de Miami.�

Más de una vez, en sus cartas, nuestros cinco compatriotas nos han contado del respeto que les 
profesan el resto de los prisioneros, de cómo son considerados prácticamente héroes dentro de 
esa prisión y cómo se han encontrado caracteres muy diferentes, muy diversos e historias muy 
diferentes que contarles a sus propios familiares.�

En una carta que Fernando le escribe a su madre, dice:�

"En una carta anterior te hablaba de un señor, ya de más de 60 años, que siempre me invita a 
comer. A él lo conocemos desde que estábamos en el séptimo piso y siempre nos ha tenido 
mucho aprecio a los cinco, principalmente a Gerardo.�

"Yo les comentaba que él siguió muy atentamente todo nuestro proceso y el juicio, y es muy 
amigo también del otro que les comenté, que la esposa nos mandó un par de postales durante el 
juicio.�

"El señor que te cuento es un mulato que vino por el Mariel y estuvo preso allá y aquí con 
anterioridad. Tiene la misma rutina que se vivía en el ambiente de los 70, aunque es una gente 
muy callada y discreta.�

"Hace unos días él me preguntaba qué había dicho Cuba con relación a lo que pasó el 11 de 
septiembre y sobre la guerra en Afganistán. Yo le comenté cuál había sido la posición oficial 
cubana y le expliqué que tenía algunos de los discursos de Fidel sobre esos temas. Le aclaré que 
yo no había querido ofrecérselos por tratarse de temas políticos, en los cuales él quizás tuviera 
alguna opinión diferente y yo no quería imponerle la lectura de algo que él no quisiera.�

"Su respuesta fue que él era un vacilador tanto allá como aquí, y que por eso había estado preso 
en los dos lados, y que por eso, quizás, se había ido de Cuba; pero que él estaba claro en que lo 
que decía Fidel era la verdad, aunque a los americanos no les gustara, y que él siempre había 
admirado a Fidel."�

Y sigue diciendo un poco más adelante en su carta Fernando:�

"Ya les he contado en otras cartas cómo la gente se acerca a uno a solicitar algún consejo u 
opinión sobre cuestiones legales o de reglamento, les comento estas cosas, para que ustedes 
tengan una mejor idea de cómo es la vida aquí y se lleven una mejor impresión de cómo se nos 
ve. Estoy seguro que nos sucede a los cinco y no estoy tratando de ponerme yo como alguien 
especial.�
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"Cualquiera podría pensar que por la naturaleza de nuestro caso se nos vería mal y no dudo que 
habrá gente que lo piense así, pero no es lo que prima. Incluso, personas muy críticas de la 
situación en Cuba, más que todo por ignorancia y/o mala información, cuando lo conocen a uno 
experimentan un cambio, y aunque no dejen su forma de pensar, lo tratan a uno con respeto y 
hasta acuden a uno para buscar ayuda o apoyo en algo. Es que también a la gente que llevan 
mucho tiempo demonizándoles todo lo que venga de Cuba, cuando lo conocen a uno y ven que 
es una persona decente, educada, discreta, etcétera, tienen que reevaluar lo que han pensado 
por tanto tiempo." Esa es la imagen que de nuestro país han querido vender en ese antro de la 
mafia terrorista que se llama Miami, un antro desde el que han salido personajes históricos del 
terrorismo internacional como Luis Posada Carriles. Luis Posada Carriles, preso hoy en Panamá, a 
la espera de que finalmente la justicia llegue hasta este asesino.�

Mientras tanto, una importante noticia para nuestro pueblo, la anunciamos el viernes en la mesa 
redonda, la comentaba el sábado nuestro Comandante en Jefe en la tribuna abierta, y siguen 
llegando informaciones sobre el pedido de extradición que ha hecho Venezuela de Luis Posada 
Carriles, para ser juzgado en ese país. Sobre este particular, los comentarios de Eduardo Dimas.�

Eduardo Dimas.- Sí, Randy, la noticia la dio el canciller Luis Alfonso Dávila, quien anunció que 
su ministerio entregó a las autoridades panameñas en el país la solicitud de extradición, una 
extradición que ya había sido aprobada en el mes de noviembre, por el Tribunal Superior de 
Justicia de Venezuela.�

Yo creo que es bueno recordar dos cosas: la primera, que Posada Carriles es prófugo de la 
justicia venezolana; se fugó primeramente en 1982, fue capturado, y con posterioridad se volvió 
a fugar en 1985, cuando cumplía condena y fue a parar a Centroamérica. Recordemos que es el 
autor intelectual de la voladura de un avión de Cubana de Aviación en pleno vuelo, el 6 de 
octubre de 1976, que costó la vida a 73 personas y, además de eso, es el autor intelectual 
también de las bombas que se pusieron en los hoteles de la capital en el año 1997, además de 
otra gran cantidad de delitos de carácter terrorista, y cuando salió de la cárcel fue a parar a 
Centroamérica y a participar, en lo que se llamó el escándalo Irán-Contra; es decir, los 
preparativos, la creación de todo el proceso de contrarrevolución en Nicaragua y él era uno de los 
participantes, trabajaba, entonces, para el gobierno de Estados Unidos.�

Como se recordará, fue detenido en Panamá en noviembre del año pasado por la denuncia que 
hizo nuestro Comandante en Jefe y se presentaron pruebas, nuestro Comandante presentó 
pruebas de que se preparaba un atentado para eliminarlo físicamente y, además de eso, ese 
atentado hubiera costado la vida a miles de personas, a miles de estudiantes panameños si se 
llega a realizar en el paraninfo de la universidad. Como se recordará también, el gobierno 
panameño, bajo diferentes pretextos, ha negado la extradición de Posada Carriles a Cuba, cosa 
que le fue solicitada en dos ocasiones. Vamos a ver qué hace ahora el gobierno panameño, pues 
Posada Carriles, como les decía, se escapó de una cárcel venezolana, cuando cumplía condena; 
es, por tanto, un prófugo de la justicia venezolana.�

Randy Alonso.- Y un prófugo doble, o sea, se escapó en 1982, fue capturado y se volvió a 
escapar después.�

Eduardo Dimas.- Se volvió a escapar cuando ya cumplía condena. Cuando se escapa en 1982 
del cuartel de San Carlos, estaba en trámites de proceso judicial.�

Ahora, Randy, a mí me parece que esta es una oportunidad perfecta para demostrar, realmente, 
que se quiere luchar contra el terrorismo, entregando a Posada Carriles a la justicia venezolana; 
de lo contrario, pienso que sería una gran hipocresía, por cuanto Posada Carriles es un terrorista 
convicto y confeso, por las muchas cosas que le contó a la propia prensa norteamericana.�

La otra cosa, Randy, que me parece oportuno resaltar en este caso del señor Luis Posada 
Carriles, es que con la acción de denunciar la presencia de Posada Carriles y del resto de los 
terroristas que lo acompañaban, Cuba demostró una forma mucho más lógica y ética de luchar 
contra el terrorismo.�
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Nuestro país filmó a los terroristas cuando se reunían en diferentes situaciones, pero nunca tomó 
justicia por su propia mano, cosa que pudo haber hecho porque, conforme se filma, se puede 
eliminar físicamente a una persona; pero eso no iba a resolver el problema del terrorismo contra 
Cuba y está en contra de nuestros principios. Pienso que tomar justicia por la mano, como hacen 
algunos, no es la solución del terrorismo mundial, ni esa es la solución de ningún tipo de 
terrorismo. Así que veremos qué sucede ahora con esta situación; es decir, con la solicitud de 
extradición de Posada Carriles, veremos qué camino toma; si no, estaríamos en presencia de dos 
tipos de terrorismo: el terrorismo bueno y el terrorismo malo.�

El terrorismo malo, el que va en contra de los centros de poder económico mundial, el que va en 
contra de Estados Unidos; el terrorismo bueno, el que realizan los aliados de Estados Unidos, y 
eso sí sería una enorme contradicción. Es decir, sería la negación de todo lo que han planteado 
hasta ahora.�

Randy Alonso.- Evidentemente estamos hablando de un proceso que pone en duda, realmente, 
cuál es la voluntad de lucha contra el terrorismo y no creo que haya persona sensata en el 
mundo que no se cuestione cómo es posible que terroristas probados y confesos —como tú 
decías—, y, además, autores de hechos tan salvajes como el de la voladura del avión de Cubana 
de Aviación en pleno vuelo, puedan estar todavía inmunes e impunes a la justicia, mientras que 
jóvenes que han estado luchando contra ese terrorismo, pues sean condenados a penas tan 
severas y sin ningún miramiento, allí en la capital de la propia mafia terrorista cubano-
americana.�

Eduardo Dimas.- Yo lo que sí te recordaría que la sensatez no ha sido algo que exactamente 
caracterice al imperio, no es algo que lo caracteriza, lo caracterizan sus propios intereses y las 
acciones que realiza en función de esos intereses; pero de todas maneras, sería demasiado 
evidente que no se está luchando contra el terrorismo, sino se está luchando contra una forma 
de terrorismo que, en definitiva, es el pretexto para imponer los intereses norteamericanos.�

Randy Alonso.- Yo creo que una vez más queda emplazado el gobierno panameño a decidir si 
realmente está a favor de que se resuelva ese flagelo internacional que es el terrorismo y se 
haga justicia contra los terroristas internacionales como Luis Posada Carriles. Gracias Dimas por 
tu comentario.�

René González, René, el mismo hombre que escribió a su querida hija el 9 de abril de este propio 
año:�

"Aprovecho que abuela va para esa, y te hago unas líneas en las que te van todo mi amor y mi 
orgullo, pues no creo que muchos padres puedan llegar a la madurez, para oír solo cosas buenas 
de sus hijos, como hemos tenido la dicha de vivirlo tu mami y yo.�

"En estos días se cumplirán 18 años de que nos casáramos, tiempos en los que compartíamos un 
montón de ilusiones y planes, entre los que estaba el tener niños. Tú no habías sido siquiera 
concebida y aunque sabes que tratamos de dibujarte un montón de veces y nos imaginábamos 
cómo podrías ser, creo que nunca pudimos llenar todos los detalles que te adornan ahora, que ya 
vas para tus 17 años, haciendo una persona tan especial, querida por todos los que te conocen. Y 
aunque sé que eso se debe a que te ha sobrado el amor dondequiera que has estado, y que 
siempre supe que sería así, aun cuando sabía que estaríamos separados por algún tiempo, a 
veces me pregunto si de vez en cuando pensarás que la vida ha sido algo cruel contigo, 
privándote de tantos años de la compañía de tu papito, al que tanto querías, cuando un día, de 
pronto, dejó de estar junto a ti y tú no comprendías todavía el porqué.�

"Tal vez sería un poco drástico si pensaras de esa forma, pues una joven como tú no puede 
haber sido el resultado de una vida cruel, ni mucho menos; pero si alguna que otra vez, al echar 
un vistazo a tu niñez, extrañas mi falta, quiero que sepas que yo también extraño todos esos 
años que no he formado parte de tu vida y muchas veces me pregunté si seríamos capaces de 
recuperar ese tiempo perdido.�
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"Quiero que sepas también que la respuesta a mi pregunta siempre fue afirmativa, y aun en este 
momento, en que los años por compartir se acumulan, lo siguen siendo. Y ya va casi para un 
año, desde la última vez que nos despedimos, sin saber, tal y como la primera vez que te 
dormimos y te dejé en casa de tu abuela, en el Cotorro, cuándo nos volveríamos a ver.�

"No sé por qué me parece que deben haber pasado tantas cosas en tu vida, en este corto período 
de tiempo, desde que nos dijimos hasta luego, para que te fueras a unas cortas vacaciones y, al 
final, terminaste readaptándote a tu vida en Cuba, con tu mami en una celda y tu hermanita en 
Sarazota, sin que supiéramos a ciencia cierta cómo resolver todo aquel embrollo. Tal vez a los 17 
años se trata de una eternidad cuando se suceden tantas cosas en un lapso tan pequeño. Pero el 
embrollo se resolvió, o podemos decir que casi, y ya están ustedes juntas de nuevo, disfrutando 
de su hogar y haciéndose felices entre ustedes, aunque Ivette, de vez en cuando, te acabe con la 
paciencia.�

"Ya estás establecida como una estudiante excelente, y de nuevo el amor ha vencido las 
adversidades para que la vida siga su paso y, a pesar de todo, sigamos siendo felices, 
incluyéndome a mí a pesar de la situación.�

"Yo quiero recordarte que nunca renuncies a ser feliz y a hacer felices a quienes quieres, que es 
el mejor regalo que se puede dar para demostrar amor. Ser felices es un reto que tenemos que 
asumir con mucha felicidad y dando amor, que es la única forma de hacer mejor el mundo. Haz 
con alegría todo lo que hagas, y lo harás bien. Haz de tu vida familiar un refugio de alegría, 
dando a tu mami y a tu hermanita momentos felices y verás cómo recibes lo mismo a cambio.�

"Ayuda a tu mamá en todo lo que puedas. No tengo que decirte que ella es una mujer 
excepcional que, al igual que tú, ha sabido vencer pruebas que la mayoría de las personas ni 
siquiera conocen o conocerán en todo el período de sus vidas. No dejes que pase un momento sin 
que ella sienta tu apoyo y tu cariño, y recuerda que ella te necesita, posiblemente, más que tú a 
ella en estas circunstancias, aunque tú no te des cuenta.�

"No tengo que decirte que te portes bien, que estudies y todas esas cosas que una y otra vez nos 
fueron repetidas por nuestros padres y que nosotros ahora repetimos a nuestros hijos, en tu caso 
innecesaria y redundantemente. A esta altura de tu vida todo eso sale sobrando cuando se trata 
de ti, es imposible que tu tronco algún de se jorobe.�

"En cuanto a mí, te puedo decir que estoy de lo más bien. No sé si habrás separado algún tiempo 
para mantenerte al tanto del diario que le envío a tu mamá, pero si lo has hecho, me gustaría 
que me des tu opinión.�

"El juicio ha sido un éxito" —es en abril de este año— "y hemos logrado hacer resonar nuestras 
verdades en la sala, sacudiendo a todo este elemento que pudiste tener oportunidad de conocer 
durante tu breve estancia aquí y sobre cuyo odio hacia Cuba no tengo que contarte.�

"Estamos muy contentos de cómo van las cosas, y sin querer pecar de obsesivo optimismo, no 
me extrañaría que nos viéramos antes de lo que hubiera pensado un tiempo atrás. Claro que en 
esto no hay nada seguro y nosotros estamos preparados para cualquier cosa.�

"De cualquier manera, independientemente del resultado del juicio, nosotros no vamos a perder 
nuestra fe y nuestro espíritu. Pase lo que pase, ya me las arreglaré para seguir compartiendo 
contigo, y si tuviera que permanecer algún tiempo más aquí, reanudaremos la correspondencia 
tan linda que habíamos iniciado antes y que tuvimos que interrumpir por el proceso. Al final, 
llegará el día en que no tengamos que comunicarnos de esa manera y podamos compartir los 
momentos tan bellos en que siempre supimos convertir cada día de nuestra mutua compañía, y, 
como siempre lo he pensado, estoy seguro de que podremos recuperar el tiempo perdido y 
seguir levantando el edificio de nuestro feliz futuro, temporalmente interrumpido, pero siempre 
sólido en sus cimientos de amor.�

"Un besote, tu papi.�
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"René."�

Esta carta yo creo que expresa, sin duda, los sentimientos de amor que los cubanos nos 
profesamos entre padres e hijos, ese sentimiento que trasciende la propia figura de René y que 
llega hasta su propia hija.�

Nuestra mesa redonda ha tenido acceso a una entrevista que realizara Radio Progreso Alternativa 
a Irmita en estos días de estancia en Estados Unidos.�

Alvaro Sánchez.- Irma González es la hija de René González, el cubano que fue condenado a 15 
años en este juicio que se celebra aquí en la ciudad de Miami por el supuesto espionaje y todo lo 
demás.�

Irma, gracias por concedernos esta breve entrevista.�

Yo me imagino que para una muchacha joven como tú, llena de sueños, de esperanzas hacia el 
futuro, verse privada repentinamente de la presencia de su papá, que los reportes que tengo... 
Yo soy un periodista que hago mi tarea y averiguo, y ustedes, pues, son una familia muy unida y 
él es muy buen padre, y me imagino que esos sueños se han visto afectados por esta situación.�

Quisiera que nos diera una perspectiva de tú, como joven cubana, cómo te sientes ante esta 
situación, que es nueva para ti; es nueva para todo el mundo, pero para ti especialmente que 
eres tan joven.�

Irma González.- Bueno, normalmente me siento triste por la situación por la que está pasando 
mi papá, pero a la vez me siento muy orgullosa, porque aunque algunos de esos sueños, como 
usted me dice, se han visto tronchados, siento su espíritu, siento su carisma, esta alegría con la 
que él me recibe cuando lo voy a ver a la cárcel, ese espíritu de que está haciendo lo correcto, 
que tiene la moral bien alta. Entonces, de cierto modo, es un sacrificio que él hizo, un sacrificio 
para nuestra familia; pero pienso que muy pronto tendrá que salir, porque son hombres muy 
nobles, muy buenos, que no es justo que estén ahí, y fue muy necesario que hicieran su trabajo 
para proteger a nuestro pueblo, y eso un poco que recompensa la pérdida momentánea de mi 
papá para el bien de nuestro pueblo.�

Alvaro Sánchez.- Irma, esos encuentros con tu papá, ¿cómo han sido? ¿Cómo te has 
comportado tú, que creo que no te habrá sido fácil? ¿Cómo ha sido esa reunión en una situación 
tan difícil?�

Irma González.- Bueno, lo primero que nosotros vimos cuando entramos fue su cara sonriente, 
porque él siempre está muy contento, con el ánimo muy por encima. Nos tiró muchos besos, nos 
abrazamos, a mí se me salieron un poco las lágrimas, pero más de alegría por verlo, me sentí 
exaltada de ver su grandeza y su nobleza tan cerca, haciendo anécdotas, poniendo en evidencia 
lo bueno que es.�

Cuando me iba me llamó mucho la atención que los presos me saludaban a mí y a mi papá muy 
bien, y uno de ellos me dijo que me tenía que sentir orgullosa de él.�

Alvaro Sánchez.- Y ese orgullo se traduce en esperanza, tal vez, en ti, como joven soñadora; 
pero la juventud se realiza en muchos aspectos, a veces es más realista que en las personas 
adultas. A veces el adulto se deja aplastar, ha visto tantas miserias humanas a través de sus 
largos años de vida, y te hablo por experiencia propia; pero tú, como joven, que la juventud y la 
esperanza y la ilusión van unidas, pero dentro de eso, con la objetividad de cómo se están 
conduciendo estos problemas, estos juicios, ¿tienes tú, vislumbras tú luz al final del túnel? 
¿Vislumbras que vas a poderte reunir de nuevo con tu papá?�

Irma Rodríguez.- Yo creo que sí. Ahora no lo pudimos ver, precisamente, donde se realizó el 
juicio, que no fue nada justo; pero pienso en una apelación en otro lado, y confío en que la 
justicia pueda triunfar. A lo mejor no la veo muy cercana, pero pienso que tampoco muy lejana. 
Espero que pronto esté aquí con nosotros, con mi hermanita, con mi mamá.�
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Randy Alonso.- Son imágenes que ustedes han visto tomadas con una cámara no profesional. 
Fue una entrevista que le hicieron para un programa radial, el programa En Alta Voz, del 
periodista Alvaro Sánchez Cifuentes, es una emisora radial de Miami. Hemos tenido acceso a 
estas imágenes y también —creo que por primera vez— esas imágenes en video de René, de 
Olguita y de su niña, que creo que son un regalo a todo nuestro pueblo, a ese amor que nuestro 
pueblo siente por estos jóvenes que se han convertido en verdaderos héroes de la patria.�

Mientras nuestro pueblo profesa su profundo amor a estos jóvenes, a estos héroes de nuestros 
tiempos, también expresa su profundo rechazo por los hombres que, como Luis Posada Carriles y 
como Orlando Bosch, han convertido el terrorismo en una profesión para matar esperanzas.�

Precisamente el periódico Miami New Times, una especie de revista que circula en Miami y que ha 
hecho importantes trabajos durante todo el proceso judicial que se ha desarrollado contra 
nuestros compatriotas, acaba de publicar una entrevista que le hiciera al criminal Orlando Bosch. 
Sobre esta entrevista le pido sus comentarios y análisis a Rogelio Polanco.�

Rogelio Polanco.- Buenas tardes, Randy y todos los televidentes y radioyentes.�

Efectivamente, es una entrevista que publica el periodista Kirt Nielsen, que hemos escuchado su 
nombre en varias otras entrevistas que han salido publicadas en Miami New Times, una revista 
que también recordemos que publicó numerosos artículos durante el secuestro de nuestro niño y 
que se ha caracterizado por hacer análisis más objetivos sobre la realidad del sur de la Florida.�

Es una entrevista que aparece publicada muy recientemente —esto es del día 20 de diciembre—, 
donde aparecen interesantes análisis sobre Orlando Bosch, pero también algunos de los 
historiales de este terrorista connotado, que —como todos sabemos—, sigue suelto por las calles 
de Miami.�

Creo que resulta innecesario hacer el historial de Orlando Bosch, agente de la CIA desde el año 
1960, involucrado en numerosos atentados terroristas y sabotajes, no solo contra instituciones 
cubanas, sino también actos realizados en varios países: en Miami, en Nueva York, en Venezuela, 
en Panamá, en México, en Argentina y muchos otros países, al punto de que cuando se habló de 
su extradición, o sea, de sacarlo, de expulsarlo de Estados Unidos por ser considerado que no 
podía permanecer en ese país, 31 países se negaron a recibirlo.�

En esta entrevista, de la cual les quería hablar, hay una parte importante que lleva a la situación 
de Orlando Bosch a la actualidad. Creo que es algo de lo que hoy se habla en relación con la 
doble moral, el doble estándar de la cruzada antiterrorista de Estados Unidos, cuando vuelve a 
tener terroristas buenos y malos.�

Hay una parte de esta entrevista donde el periodista Kirt Nielsen dice que mientras el presidente 
Bush está exigiendo a las naciones del mundo que no deben albergar terroristas, el sur de la 
Florida está albergando a una legión de estos, quienes se han involucrado en actividades que son 
similares al terrorismo.�

Dice que hay una larga lista de acciones terroristas, desde Alfa 66, Comandos L, desde los años 
60 hasta los realizados recientemente. Recordemos ese comando que vino y fue arrestado al 
norte de Villa Clara, muy recientemente en el mes de abril; o sea, que llega esa lista que aparece 
en este artículo hasta fecha tan reciente como este propio año 2001. Dice que esta lista puede 
llenar hasta un libro de más de 300 páginas, y menciona un libro que recoge estas acciones 
terroristas contra Cuba: Cuba y Estados Unidos, una historia cronológica, de James Franklin; 
pero que, sin embargo, nadie en el exilio —el llamado exilio—, puede apuntar ninguna acción 
terrorista llevada a cabo por Cuba en suelo norteamericano.�

En este artículo —donde hay algunas declaraciones de Orlando Bosch—, por ejemplo, hay una 
parte donde regresa también a la actualidad y recuerda que Bosch es también uno de los que, 
hace muy poco tiempo, en agosto, de Foro Patriótico —organización contrarrevolucionaria, 
anticubana, con sede en Miami—, junto a otros importantes personajillos de la mafia, como 
Armando Pérez Roura, Juan Ruiz, Hubert Matos, Silvia Iriondo y algunos otros personajes, firmó 
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esta declaración donde dice que "reconocemos y apoyamos el derecho del pueblo cubano, dentro 
de Cuba y en el exilio, para usar todos los medios y los métodos a su disposición, en su lucha por 
la libertad de Cuba." O sea que están, una vez más, avalando en esta declaración, que salió 
publicada en el mes de agosto en el Miami Herald, el uso de los métodos terroristas públicamente 
contra nuestro país.�

También recuerda esta entrevista el llamado principio que consistentemente ha expresado Bosch 
en numerosas acciones públicas y que aparece en una declaración en el año 1979, cuando estaba 
todavía preso en Venezuela por la voladura del avión de Cubana, cuando investigadores de la 
Cámara de Representantes de Estados Unidos, del Comité sobre Asesinatos, le tomó algunas 
declaraciones, y dijo que "para luchar contra la violencia hay que hacerlo con violencia; a veces 
uno no puede evitar herir o dañar a personas inocentes." Y ahora Bosch vuelve en esta entrevista 
a hablar de esto mismo, cuando se refiere a las acciones actuales de Estados Unidos en 
Afganistán, y dice —refiriéndose a la captura de Bin Laden— nada menos que: "Cuando usted 
ataca a esta persona, algunas personas inocentes pueden morir." Esa es, de nuevo, la forma en 
que Bosch se refiere a la situación de la captura de Bin Laden en Afganistán; o sea que vuelve a 
hablar de la muerte de personas inocentes como si nada pasara.�

Creo que esto demuestra, Randy, que el accionar terrorista de este personaje, que sigue suelto 
en Miami, es algo que se mantiene vigente. Incluso publicábamos, hace solo unos días, un 
artículo de un periodista colombiano, Ernando Calvo Pina —quien ha realizado numerosos artículo 
sobre Miami, sobre las acciones terroristas de la mafia anticubana—, quien decía que "hoy 
Orlando Bosch, supuestamente, está usando una pulsera de seguimiento que le instaló el FBI, 
pero que a veces se le olvida en su casa." O sea, ese es el Orlando Bosch que hoy sigue suelto en 
las calles de Miami.�

Randy Alonso.- Y una persona que, supuestamente, está mandada a silenciar por el FBI y, sin 
embargo, suscribe públicamente un alegato de defensa de los métodos terroristas contra nuestro 
país y una persona que está —como tú decías— calificada entre los principales criminales y 
terroristas de Estados Unidos y, sin embargo, permanece impune en las calles de Miami, 
permanece haciendo declaraciones públicas, fundando partidos, hablando de que ha enviado 
armas a nuestro país para combatir a la Revolución, y no pasa nada. Y sí ha habido acciones 
punitivas contra cinco jóvenes que han estado luchando por defender a su pueblo y defender al 
pueblo norteamericano de terroristas como estos.�

Por eso Martí, con mucha razón, dijo que cuando hay muchos hombres sin decoro, hay siempre 
otros que tienen en sí el decoro de muchos hombres.�

Ramón Labañino es de esa estirpe de hombres que tienen mucho decoro. De él, de su vida y, 
sobre todo, de su niñez, hablan algunos vecinos y su padre.�

Ivón Deulofeu.- En esta misma calle de La Habana, donde hoy Eddy empina papalote, lo hizo 
Ramón cuando con 5 años se mudó a la casa de La Lisa y fue dejando en sus vecinos el recuerdo 
del niño, del adolescente y del hombre que es.�

Dulce María Masón, Amado González y Héctor Florentino Santos lo vieron crecer.�

Dulce M. Masón.- Un niño muy bueno, muy noble, cariñoso, dulce y amable. El nunca dejó de 
tratar a ningún vecino, muy bien querido por todos los vecinos, preocupado por todo el mundo: 
por su familia, por sus padres, sus hermanos, por todos.�

Ivón Deulofeu.- La infancia siempre nos deja historias que contar. ¿Recuerdas algunas de esas 
historias entre ustedes?�

Amado González.- Bueno, sí, había veces que jugando a las bolas o algo de eso, me hacía 
algunas trampitas, ¿comprende?, puesto que a veces yo no quería jugar y él quería, y él se 
aprovechaba y me embullaba, pero a la vez me hacía sus trampas. Cosa de muchacho, normal, 
¿no?�
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Ivón Deulofeu.- Cuando descubrías esa trampa, ¿qué pasaba?�

Amado González.- No, nada, no pasaba nada, seguíamos llevándonos bien y continuábamos 
jugando.�

Ivón Deulofeu.- ¿Estaba más fuerte que tú?�

Amado González.- Sí, sí, siempre fue un poco más fuerte que yo, más alto, ¿comprende?�

Ivón Deulofeu.- ¿Pero lo respetabas por fuerte, por alto, o por su humanismo? ¿Por qué lo 
respetabas?�

Amado González.- Lo respetaba por muchas cosas: por sus condiciones, por su cariño y 
porque, bueno, de cierta forma es como si fuera un hermano para mí, ¿comprende?, como si 
fuera mi hermano mayor. A pesar de que éramos vecinos, existía un respeto, ¿comprende?, 
porque estábamos criados en eso, en ese respeto mutuo. A mí me inspiraba respeto.�

Ivón Deulofeu.- Sin duda, los que comprendemos la utilidad de su misión estabamos pasando 
por estos días preocupaciones, tensiones, quisiéramos hacer cualquier cosa por tratar de que no 
se les juzgue de la manera en que se les está juzgando. ¿En qué piensas tú cuando recibes esas 
noticias?, de una jueza que quiere juzgar, que quiere ponerles cargos que no tienen. ¿En qué tú 
piensas?�

Amado González.- Bueno, mi criterio es el siguiente: es una injusticia, porque si no existiera 
ese terrorismo que se forma en el propio Estados Unidos, Ramón no hubiese tenido ningún tipo 
de razón para estar allí, que su misión era sencillamente salvarnos de esos actos terroristas de 
que nuestro país ha sido víctima.�

Héctor F. Santos.- Ramoncito desde que vino para la cuadra, cuando él tenía como 5 ó 6 años, 
siempre participaba en todas las actividades del CDR, en el trabajo voluntario siempre. Yo era el 
Presidente del CDR y él siempre estaba detrás de mí porque quería pertenecer al CDR, entonces 
yo le dije: "No te preocupes que cuando tú tengas los 14 años vas a pertenecer al CDR". 
Entonces, efectivamente, cuando cumplió los 14 años fue a mi casa y me dijo: "Ya cumplí los 14 
años, así que tiene que ponerme en el CDR", entonces lo puse en el CDR. El hacía todas sus 
actividades, su guardia incluso. El compañero Pepe era el responsable de vigilancia, y cuando 
Pepe tenía turnos de noche, él le dejaba el listado a Ramoncito y él era el que se ocupaba de 
citar para la guardia a los compañeros que estaban de guardia, y cuando había algún compañero 
que él veía que era la hora y no iba a la guardia, iba a su casa y le tocaba. Siempre se vio un 
muchacho revolucionario de verdad, y hacía todo lo que se le orientaba.�

Ivón Deulofeu.- A Ramón no solo sus hijas le dicen Papi, también hermanos y vecinos por 
aquello de que cuando niño velaba por su hermanita menor para que su mamá hiciera los 
quehaceres de la casa, y la hermana con cariño así le llamaba.�

Dulce María recuerda la relación que existía entre la madre de Ramón y este.�

Dulce M. Masón.- Muy buena, muy dulce, un hijo muy bueno. El fue un hijo que fue bastante 
bueno y no le hacía una carta a la madre que no fuera... Vaya, tenía uno que llorar, 
sinceramente, de cómo era él de dulce, de cariñoso con su mamá, con todos sus hermanos. 
Vaya, una con penetración muy dulce entre hermanos.�

Ivón Deulofeu.- Antes de partir de la casa donde vivió Ramón, quisiera preguntarle a su papá 
Olmes, ¿qué usted le quiere enviar a su hijo en estos momentos, en un mensaje a través de sus 
palabras?�

Olmes Labañino.- Yo le pido a mi hijo que se porte como se ha portado siempre, que siga 
firme, que su padre le pide el mayor respeto y la mayor decisión, que salga bien, porque él me 
dice que está muy firme, que está muy bien, y yo estoy bien también en el sentido de que tengo 
un hijo que vale la pena luchar como luchó y que siga luchando, que estamos presentes para lo 
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que sea, que estamos dispuestos a resistir lo que haya que resistir, que en eso no hay lío 
ninguno ni novedad ninguna, que cuente que tiene una familia completa, una familia unida y una 
familia que lo quiere y que lo adora.�

Randy Alonso.- Y tiene un pueblo, sin duda, que también lo admira y que se inspira en su 
ejemplo, un ejemplo que ha trascendido más allá del pueblo cubano y que ha llegado a 
muchísimos hombres y mujeres de bien en todo el mundo.�

En una de las cartas que Gerardo le escribe a su esposa, le cuenta:�

"Nena, hemos continuado recibiendo correspondencia y muestras de apoyo de personas de 
adentro y fuera de Estados Unidos. La semana pasada todos recibimos un diccionario de inglés y 
español, muy bueno, que aún no sabemos con certeza quién lo mandó. El problema, al parecer, 
es que cuando se recibe algo en un sobre de los que traen adentro el plástico de burbujitas para 
protección, aquí, donde se recibe la correspondencia, le quitan el sobre y le ponen otro y a veces 
no le escriben el remitente. De todos modos, pensamos que hayan sido los compañeros de San 
Francisco, cuya postal ya te envié. Ayer recibí de ellos una carta, a través de la cual informan de 
la creación del Freeing Five Committee, o Comité para la Liberación de los Cinco, y piden 
contribuciones a todas las personas u organizaciones interesadas, con vistas a llevar a cabo una 
campaña por nuestra liberación.�

"También enviaron un boletín editado por ellos, en el que aparecen nuestras fotos, la carta que 
enviamos al pueblo norteamericano, un resumen sobre los actos terroristas contra Cuba, 
etcétera.�

"La semana pasada recibí también una postal del padre Jefrey Borons, un reverendo de 
Inglaterra, también te la mandaré.�

"El Comité Nacional Libertad para los Cinco —así es como se llama en español— está integrado 
por muchas personas y organizaciones, cuya lista aparecen en el boletín, encabezada" por 
Ramsey Clark, quien fuera fiscal general de Estados Unidos.�

"No tengo que decirte lo orgullosos que nos sentimos con todos estos esfuerzos y muestras de 
solidaridad. Así se lo expresamos en nuestras respuestas a todos los compañeros que nos 
escriben. Sabemos que hay muchas personas, incluyendo de Miami, que han estado tratando de 
conseguir nuestras direcciones para expresarnos su apoyo."�

Así cuenta Gerardo de esta solidaridad que han recibido de una parte del pueblo norteamericano, 
de muchas de las personas de bien de ese país e incluso desde otros países. Ahí está la muestra 
también de este reverendo inglés de quien han estado recibiendo correspondencia en los últimos 
tiempos.�

Y hablando de Gerardo, precisamente, hemos estado rastreando, buscando nuevas informaciones 
y hemos encontrado un artículo muy interesante, que precisamente Polanco hacía referencia a un 
libro que había escrito esta persona acerca de los numerosos actos terroristas cometidos contra 
nuestro país.�

Bueno, esta escritora ha relatado un artículo muy interesante que nos dan nuevos elementos que 
marcan la inmoralidad de los cargos por los que fue condenado Gerardo.�

Sobre esto nos comenta Lázaro Barredo.�

Lázaro Barredo.- Sí, Randy, incluso tiene mucho que ver lo anterior que estábamos viendo de 
Ramón, porque precisamente el artículo retoma la idea central de una moción que presentó el 
abogado de Ramón, William Norris, después de los sucesos del 11 de septiembre, pidiendo abolir 
el cargo de conspiración para asesinato que recaía sobre Gerardo, dados los acontecimientos y 
las decisiones que se han adoptado en Estados Unidos para el desvío de aviones civiles en caso 
de aparente pérdida de control, abandono de rutas, sospecha de secuestros, algo que el propio 
jefe del Pentágono, el secretario de Defensa, Donald Rumsfeld, declaraba a la prensa, que el 
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problema es que siempre estábamos mirando afuera, no dentro, y ahora la situación es 
claramente diferente. Es decir, esa misma situación fue la que se le presentó a Cuba el 24 de 
febrero, y esta periodista y escritora norteamericana, Jean Franklin, está circulando ahora en 
Internet, se ha publicado en varios medios de prensa, este artículo:�

"El desvío de aviones, algunas reflexiones."�

Y voy a trasladar rápidamente algunas ideas de este extenso artículo. Dice:�

"Nadie se atrevería a volar de un país extranjero al espacio aéreo de Estados Unidos para tratar 
de lanzar panfletos sobre Washington. La defensa aeroespacial estadounidense, NORAC, estaría 
preparada para derribarlos.�

"Pero durante un período de varios meses, José Basulto, líder de Hermanos al Rescate, voló 
desde los Estados Unidos para lanzar propaganda sobre Cuba. El 13 de julio de 1995 también 
bombardeó La Habana con medallas religiosas que podrían haber herido a la gente en tierra, 
jugando con las fuerzas cubanas de defensa, manteniendo a Cuba en estado de alerta por lo que 
pudiese arrojar la próxima vez." Anoto aquí que se pudiera hacer un libro de incidencias sobre los 
vuelos de Hermanos al Rescate. Basulto voló por esta zona en poco más de 1 800 oportunidades.�

Dice el artículo de Jean Franklin:�

"Cuba solicitó que Estados Unidos detuviera los vuelos provocadores. ¿Cuánto tiempo podía Cuba 
permitir esa continua violación de su espacio aéreo?", se pregunta ella. "Cuba nunca sabe cuáles 
son las intenciones de tales pilotos terroristas", y a partir de ahí hace un recuento en este 
artículo desde febrero de 1959, menos de un mes después de la entrada triunfal del Ejército 
Rebelde en La Habana, cuando un ciudadano norteamericano fue arrestado al aterrizar en un 
pequeño aeroplano en Cuba, con la intención de asesinar al compañero Fidel.�

Recuerda después todo lo que ocurrió a partir de ese propio año con el lanzamiento de armas, 
municiones, bombardeos a centrales azucareros, bombardeos en las calles de ciudades como La 
Habana, ametrallamiento de un tren de pasajeros.�

Señala en 1960 todo lo que siguió ocurriendo con los vuelos de estas avionetas, bombardeando 
distintas zonas de nuestro país.�

Recuerda el incidente del 15 de abril de 1961, cuando bombarderos B-26 norteamericanos 
adoptaron las insignias de las Fuerza Aérea Cubana para atacar precisamente zonas de la capital 
y Santiago de Cuba.�

Señala una nota oficial de Cuba donde daba cuenta, el 3 de enero de 1962, de 119 violaciones de 
su territorio, de su espacio aéreo cometidas en el año 1961.�

Recuerda después la Operación Mangosta, que ahora estamos viendo un serial televisivo sobre 
ella, donde también se implicaba en el lanzamiento de armas, bombardeos aéreos, sabotajes de 
cosechas, de industrias.�

Finalmente, hace un recuento de lo que pasó en Estados Unidos y ha pasado en Estados Unidos 
no solo con el 11 de septiembre, o lo que ha pasado después del 11 de septiembre, sino que 
recuerda que en los años 50 el presidente Eisenhower dijo al almirante Arthur Ranford, entonces 
presidente de los Jefes de Conjuntos de Estado Mayor, en una reunión secreta, lo siguiente:�

"Si hubiera aviones volando de 20 a 50 millas de nuestras costas, es muy probable que los 
derribaríamos si llegaran más cerca, fuera por error o no."�

Esa es una cita que ella saca del presidente Eisenhower en una reunión donde se discutía, en la 
Junta de Jefes de Estados Mayores, este problema de la posible violación del espacio aéreo 
norteamericano en medio de las tensiones de la guerra fría.�
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Dice ella en su artículo que "el 11 de septiembre de 2001 todo eso cambió. Nuestros aviones 
comerciales se convirtieron en armas terroristas, los F-16 y los F-15 despegaron rápidamente, 
pero no suficientemente rápido como para detener los ataques contra las Torres Gemelas y el 
Pentágono. Quedaba un avión, el vuelo 93, volando hacia el sur, hacia la zona prohibida de 
Washington sobre la Casa Blanca, el Capitolio y el monumento a Washington.�

"Un funcionario del Servicio Secreto habló por la radio de tres F-16, código Cazadora: ‘Quiero que 
protejan a la Casa Blanca a cualquier precio’. Resultó que no tuvieron que tomar la decisión de 
abatir un vuelo comercial doméstico, porque los pasajeros, sabiendo de los ataques contra las 
Torres Gemelas, impidieron heroicamente el plan de los terroristas.�

"Pero ahora las reglas están claras, en alta alerta los aviones de NORAC pueden ser autorizados a 
derribar todo avión privado o de pasajeros que no se adhiera a las reglas específicas. Cualquier 
desviación de la ruta asignada es sospechosa. Toda falta de respuesta a las instrucciones puede 
significar un derribo. Ahora los propios Estados Unidos deben considerar, de manera diferente, a 
todo avión, un poco de la misma manera como obligan a Cuba a estar alerta.�

"Cuba, sin embargo, jamás ha autorizado que se derribe un avión de pasajeros, aunque ha 
conocido el horror de ver que uno de sus aviones de pasajeros haya sido volado en el aire, 
asesinando a las 73 personas a bordo el 6 de octubre de 1976.�

"El cerebro de ese ataque terrorista, lejos de ser perseguido por las Fuerzas Armadas de Estados 
Unidos, se pasea libremente en estos momentos por las calles de Miami.�

"En febrero de 1996, mientras Basulto continuaba sus violaciones del espacio aéreo cubano, el 
gobierno cubano había advertido que se vería obligado a terminar con ese tipo de amenaza. 
Basulto continuó con su campaña terrorista.�

"El 24 de febrero, Mig cubanos derribaron dos aviones de Hermanos al Rescate; mientras un 
tercero, piloteado por Basulto, escapaba.�

"Si ese evento ocurriera en la actualidad, después del 11 de septiembre, es posible que el 
Congreso y el Presidente no podrían utilizar ese derribo para aprobar una ley tan horrendamente 
opresiva, como la Ley Helms-Burton. Al fin y al cabo, el pueblo de nuestro país podría 
comprender lo que los ciudadanos de otros países sienten cuando se les amenaza desde el aire. 
Helms-Burton iba a ser aprobada de todas maneras.�

"Qué vergüenza que nosotros, como pueblo, hayamos permitido que la defensa de Cuba contra 
terroristas haya sido utilizada para imponer una ley terrorista destinada a llevar al pueblo cubano 
a la sumisión mediante el hambre."�

Esa es la esencia del artículo de esta periodista, que —vuelvo y digo— está circulando en estos 
momentos en Internet, bajo el título "El derribo de aviones, algunas reflexiones."�

Randy Alonso.- Gracias, Lázaro, por este comentario.�

Regresaré y le diré a la vida 
he vuelto para ser tu confidente. 
De norte a sur le entregaré a la gente 
la parte del amor en mí escondida.�

Regaré la alegría desmedida 
de quien sabe reír humildemente. 
De este a oeste levantaré la frente 
con la bondad de siempre prometida.�

Por donde pasó el viento, crudo y fuerte, 
iré a buscar las hojas del camino 
y agruparé sus sueños de tal suerte �
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que no puedan volar en torbellino. 
Cantaré mis canciones al destino 
y con mi voz haré temblar la muerte.�

Antonio Guerrero, 24 de junio de 1999.�

"Regresaré", la confianza de Antonio en su pueblo y en su lucha, y nuestro aliento y nuestra 
confianza en Antonio y el mensaje de aliento y de lucha de nuestro pueblo, en esta entrevista 
que nuestra mesa redonda le realizara hace un tiempo atrás a Mirta, la madre de Tony.�

Froilán Arencibia.- En efecto, nos encontramos en la casa de Antonio Guerrero, otro de los 
compatriotas cubanos que permanece injustamente detenido en Estados Unidos, y conversamos 
con su mamá, Mirta Rodríguez.�

Mirta, gracias por acompañarnos. Sabemos también que está recientemente operada, de forma 
que se lo agradecemos doblemente que nos acompañe esta tarde.�

Hemos conocido durante estas mesas redondas al Antonio Guerrero patriota, que resiste allí en 
esa ciudad.�

Conozcamos ahora al Antonio hijo. ¿Cómo es su hijo?�

Mirta.- Toda la vida, desde que nació, puedo decirte que lo único que me ha dado ha sido mucho 
amor y un amor también apoyado por una fuerza y por un aliento, ya que durante nuestras vidas 
hemos tenido que separarnos muchísimas veces, casi desde su adolescencia, y, bueno, eso ha 
motivado que no me acostumbraba ni me acostumbraré; pero sí me ha enseñado a tener la 
fuerza de poder sobreponerme a todas esas despedidas.�

Considero que en estos momentos nada ha sido más fuerte que eso, y nada ha sido más fuerte 
que este retroceso de apenas 24 ó 48 horas; 24 diría, porque ayer fue que nos enteramos que 
han ido otra vez a parar a ese injusto Hueco, del cual nosotros sobrepasamos una meta bastante 
dura de 17 meses, que sirvió para ambos darnos el valor necesario para llegar hasta aquí.�

El, por joven, es fuerte; él, por joven, tiene esa valentía de los jóvenes. Yo, por vieja, siempre 
pienso en el tiempo, en lo que me queda, lo que me falta, y él siempre me ha enseñado que 
nunca piense en eso, que piense en el presente y en lo vivido, y sobre esa base de amor 
estamos.�

Nuestro lema que es a diario, por teléfono cuando me llama, cuando le escribo, tenemos un lema 
que nos da mucha fuerza, y es: Cuidar de la salud, mucho ánimo y mucha fe, y con eso siempre 
despedimos nuestras cartas y hemos mantenido durante estos tres años ya, apenas ahora en 
septiembre, esa fuerza.�

Froilán Arencibia.- Ayer por la noche, cuando conversaron, ¿se despidió de él con esa misma 
frase?�

Mirta.- Con este mismo lema, con este mismo amor: "Madre."�

Yo estaba sentada aquí en el comedor, un poco que abatida, esperando, acababa de ver la mesa 
redonda, y entonces me senté aquí en el comedor porque ya me asfixiaba, donde estaba viendo 
la televisión. Determiné sentarme ahí y en eso suena el teléfono y yo pensé que era una de las 
muchachitas que me llamaba o algo, o de las mamás que estamos siempre conectadas unas con 
otras, y en eso cuando levanto, como él ya conoce algo mi voz, me dice: "Madre." Cuando yo 
sentí eso, que me dijo "Madre", sencillamente grité: "¡Ay!, Maritza, mi hijo.", y Maritza ahí cogió 
el teléfono: "¿Cómo tú estás?" Dice: "No, bien, bien, madre. Tengo nada más que tres minutos 
para hablar, pero que sepas que estoy bien, que no te estés preocupando de dónde estoy ni lo 
qué ha pasado." "¿Pero por qué ha pasado eso?" "Dicen que es por el problema de la carta, pero 
todavía eso no se ha aclarado; de todas maneras, estáte tranquila que todos estamos bien y no 
tenemos ningún problema."�
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Froilán Arencibia.- ¿Se refería a la carta que ellos hicieron pública la pasada semana?�

Mirta.- La carta que hicieron pública, y a nosotros lo que nos llamó la atención, porque es una 
decisión tan así, que estábamos ya caminando hacia una mejor situación y nos encontramos este 
retroceso.�

Sabemos lo que ellos pasaron en ese lugar, sabemos que ahora van con —digamos, por ironía— 
mayor experiencia, soportarán más y serán más valientes que lo que fueron en aquel entonces 
que no conocían de esa, digamos, crueldad.�

Froilán Arencibia.- ¿Le explicó qué tiempo estarán en El Hueco? ¿No se lo explicaron a ellos?�

Mirta.- No, no, no. Ellos no saben, ellos no saben nada, nada absolutamente.�

Solamente sé que está con otro compañero, está con Ramón; que Fernando está con René, y que 
—¡ay!, discúlpame, que es que tengo mi cabeza que los nombres se me olvidan— Gerardo está 
solo. Eso sí sé.�

Froilán Arencibia.- Ahora, vamos nuevamente al Tony, hijo.�

A través de las mesas hemos comprobado que escribe muchos poemas. ¿De dónde le viene, 
digamos, el aliento poético a su hijo?�

Mirta.- Mira, esa es una historia muy larga.�

Mi mamá y Tony eran una abuela y un nieto especiales, y entonces Tony ya en la "Lenin", que 
fue donde él estudió, se encontró con esa veta, digamos, ya de poeta y participó de ponencias 
literarias, ganó premios y demás; pero, bueno, cuando se fue para la Unión Soviética, que se 
becó allá cinco años —primero fue cuatro y después fue dos—, entonces en esa época él se 
carteaba con mi mamá y las cartas que le mandaba siempre tenían, de una forma o de otra, 
algún pensamiento, alguna cosa nacido en él, y mi mamá también conjugaba mucho los versos, 
las palabras y las cosas, y a veces de un pie de algo ella sacaba una consonancia.�

Froilán Arencibia.- Cuénteme cómo es eso de la peña literaria que usted mantiene en el círculo 
de abuelos.�

Mirta.- Sí, porque, tú sabes, yo pertenezco a un círculo de abuelos que trabajamos aquí 
cerquita, aquí cerca de la casa, y hace dos años propiamente por una iniciativa de él que me 
hace una carta y me dice: "¿Qué te parece esta idea que he estado pensando?" Todo esto son 
dos años atrás, porque la peña se inaugura el 24 de abril del... ¿Estamos en el 2000?�

Froilán Arencibia.- El 2001.�

Mirta.- Y entonces dos años atrás, en 1999 —discúlpame, es que estoy un poquito nerviosa 
también y las fechas se me van atropellando—, él me dice: "¿Qué te parece si te doy una idea, 
de que en el círculo de abuelo se fundara una peña donde tú pudieras leer los poemas? Y eso 
sería interesante, también los pueden leer algunos abuelos."�

Eso fue un resultado maravilloso, puesto que después despertó el amor en los abuelos, que 
estaba dormido en muchos de ellos, de las abuelas sobre todo, que se dieran a la tarea de buscar 
poesías, se dieran a la tarea de hacer ellas propiamente poesías, y, bueno, es una cosa muy 
bonita que tenemos, de la cual nosotros anualmente celebramos, con mucho amor, la peña del 
amor, donde él siempre manda un poema, del cual él desea que sea leído en esa peña.�

Froilán Arencibia.- Hay uno que usted me comentaba antes de comenzar la entrevista, que le 
envió por el Día de las madres. ¿Lo tendrá a mano?�

Mirta.- Sí, por el Día de las madres él me mandó un poemario especial que tiene como 10 
páginas. Hay que decir que todas muy bonitas, ves (Lo muestra), él hace sus figuras 
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geométricas, ninguna son iguales, todas tienen una característica y todas tienen una dedicatoria, 
¿ves? Dice: "Querida madre", y aquí pone: "Todo mi amor para ti."�

Esta, por ejemplo, dice: "Tu Guerre", porque yo le abrevio el apellido, y siempre para darle un 
chiqueo, a veces le digo "Nene" y ahí le digo "Guerre" como cariño. Aquí dice: "Tu poeta 
preferido, Tony."�

Froilán Arencibia.- ¿Con qué frase viene encabezado el poemario que le envió su hijo?�

Mirta.- Mire, el poemario viene: "Con mucho amor te envío estas hermosas líneas de José 
Martí." Esta es una carta que Martí le escribe a su mamá, y él me la envía porque pensando en 
que él me haría una carta igual a mí, entonces, no sé si se la leo.�

Froilán Arencibia.- Léame el encabezamiento.�

Mirta.- El encabezamiento dice: "Hoy 25 de marzo, en víspera de un largo viaje, estoy pensando 
en usted. Yo sin cesar pienso en usted, usted se duele, en la cólera de su amor, del sacrificio de 
mi vida, y porque nací de usted, con una vida que ama el sacrificio, palabras, no puedo.�

"El deber de un hombre está allí donde es más útil, pero conmigo va siempre en mi creciente y 
necesario agonía el recuerdo de mi madre.�

"Abraza a mis hermanos..." Bueno, ya eso ya viene de otro texto, este es el encabezamiento de 
la carta de Martí, y para cosa significante, dice aquí:�

"Quizás sea buena idea leer estas en el venidero Día de las Madres, en la peña."�

El siempre está esperando. Pero yo al recibir esto, y estar ya el Día de las Madres y tener tantas 
amigas madres, que algunas conocían de esa situación de Tony, sus tías, en general todas, que 
han compartido conmigo todo este tiempo, apoyándome y dándome ánimo, pues yo decidí 
hacerle un encabezamiento, muy bonito, que me lo hizo Marucha en la computadora, con una flor 
aquí y mandarle como un mensaje. Yo les decía que este poemario me lo había mandado él a mí 
por el Día de las Madres, pero que se los enviaba a ella en nombre de él, como mi mejor regalo, 
por el Día de las Madres, que él podía brindarles.�

Quiero decirte que esto fue una cosa muy especial, porque yo lo hice sin pensar, ¿no?, fue una 
cosa que me salió. Cuando llama por teléfono y le cuento que había regalado a todas las tías y a 
algunas amistades un poemario que había hecho. Me dice: "Oye, madre, verdad que tú y yo, 
vaya, nuestros pensamientos están unidos, porque sabes que yo te iba a decir: 'Madre, ¿qué tú 
crees de mandarles algunos poemas a las madres por el Día de las Madres'?" Digo: "Bueno, pues 
ya sabes que yo te leí el pensamiento."�

Froilán Arencibia.- Mirta, ¿y cómo fue ese primer encuentro con su hijo?, usted tuvo posibilidad 
de viajar a Miami, ¿en qué condiciones se produce?�

Mirtha.- Mira, yo viajo a Estados Unidos de placer a ver a Tony, a disfrutar con él unas 
vacaciones, bueno, estuve dos meses y regreso en mayo, y lamentablemente, en septiembre, es 
que a Tony ya lo cogen preso y se desata esta situación tan difícil para nosotros.�

Entonces, después de estar Tony preso, yo viajo a Estados Unidos de nuevo, a encontrarme con 
él ya una vez preso, cosa esta que hay que prepararse.�

Primero me fui, estuve cuatro meses para poder entrar, como digo yo, en combate. Voy a 
visitarlo los primeros meses, y ya se estaba preparando la situación del juicio, y entonces, 
cuando ya empezó la selección del jurado, que yo participé de toda la selección del jurado; 
participé, además, de varias vistas, entre ellas, un día muy significativo y emotivo, a pesar de 
que no entendía el inglés, porque el inglés mío es muy modesto, es una cosa, pero los nervios 
tampoco, ese modesto inglés te hacen oír, porque te cierran los sentidos, y tienes que estar ahí 
seria, tienes que estar tú, por dar esa imagen de fuerza, que nadie te vea débil, porque si tu hijo 
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no es débil, tú tampoco puedes dar esa imagen, ni a los periodistas que estaban allí, ni a él, por 
sobre todas las cosas. En este caso no digamos ni a él. Yo representaba a las demás madres, 
porque fui la única que tuve la dicha de poderme enfrentar a aquello. Luego, entonces, los demás 
también me veían a mí y decían: "Bueno, ella parece que también está ahí como si fuera mi 
mamá." Los conocí a todos desde lejos, por supuesto; al único que pude ver, conocer, fue a 
René, porque como tenía un hermano allí, que éramos los dos que íbamos a la audiencia, a la 
corte, pues sencillamente, cuando llegaba el domingo los dos íbamos a la visita y coincidíamos. 
Yo tuve la suerte de darle abrazos a René, de conocerlo como es él, que es una gente 
maravillosa, excepcionalmente maravillosa.�

Pero, bueno, tú sabes cuando una madre se encuentra en dificultades como esa, de tener un hijo 
tan especial, pues te llena el valor de todo, como si hay que ir arrastras, como si hay..., lo que 
sea, y, entonces, te ibas a enfrentar a aquello por primera vez, que yo nunca había estado en un 
lugar así. Bueno, primera vez; tampoco fui a verlo en la prisión, eso fue una cosa, para qué 
decirte, imborrable en la vida de una persona, aunque no sea madre, es muy triste. 
Sinceramente, más aún cuando tú sabes que tienes un hijo tan inocente, un hijo tan bueno, tan 
noble, y pienso que eso todavía te hace más duro el enfrentamiento.�

Froilán Arencibia.- ¿Y por qué usted está tan segura de que su hijo es inocente?�

Mirtha.- Porque mi hijo es incapaz de hacerle daño a nadie.�

Yo no sé, me puedo morir mañana, quién sabe esté todo el tiempo que sea necesario 
esperándolo; pero yo estoy segura de que más tarde que nunca, esto se puede aclarar y en 
verdad, te puedo decir que sinceramente mi hijo es inocente de los cargos que le acusan, mi hijo 
es incapaz de hacerle un mal a nadie.�

La trayectoria de mi hijo desde que se hizo un adolescente, trae desde sus profesores, de niño, 
sus amigos. Hoy tiene 42 años y existen cuatro amigos que son para él... El representa para sus 
amigos algo importante, porque son amigos verdaderos. El se crió en ese seno, de ver la 
particularidad... Nosotros teníamos un Comité de Defensa en mi casa, que se fundó, se llamaba 
"Arístides Viera", y de ahí parte que nosotros hacíamos actividades culturales, donde ellos 
representaban y donde siempre fue una alegría, una armonía, una cosa tremenda. Ibamos a las 
actividades políticas como si fuéramos una gran familia, en general, la cuadra entera.�

Cuando yo me mudé de allí, en el año 1972, mis vecinos vinieron todos, se montaron ahí en un 
camión y vinieron hasta aquí, y extrañándonos, y hoy día, aquí, donde han pasado tantas cosas, 
he sabido, de buena fuente, que mis amigos que dejé en el otro barrio, han llorado eso de Tony 
como tú no eres capaz de imaginarte.�

Froilán Arencibia.- Hay algo que me llama la atención. Tony, que por amor, ya se sabe, se 
enamoró y sale del país; sin embargo, es una persona que cuando llega a Estados Unidos, pues 
se decide a colaborar con su patria. Esta pregunta habría que hacérsela a él, pero se la hago a 
usted, como quiera que es su mamá, ¿por qué cree que usted que Tony se decide a colaborar 
con su país en Estados Unidos?�

Mirtha.- Bueno, yo te pudiera decir, que esa pregunta está hasta fácil de contestar. El va a 
Estados Unidos, llega, analiza el terreno y siente la necesidad de colaborar, por cuanto nosotros 
hemos vivido todas estas décadas, tú lo sabes, con unas agresiones directas y con un derecho y 
una ansiedad de que esta paz acabe de llegar, de una forma o de otra, ¿entiendes?, y un hombre 
de paz, lo que busca es una colaboración de paz, de unión, de protección. Eso es lo que hizo; 
pero no, como se pretende, ni de dañar, ni de matar, ni de hacer nada que pueda ir contra 
ninguna ley, nada.�

Yo estoy aquí sentada, y puedo decirte, que si quieren que me corten las manos, me corten los 
pies, la cabeza, lo que quieran, pero yo lo pongo todo, mi vida entera, porque mi hijo es incapaz 
de hacer nada que pueda dañar, por ejemplo, en ese país donde él vive, donde él nació. Esta es 
la patria donde él se crió, donde le enseñaron los principios, vamos a decir.�
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Froilán Arencibia.- Cuba.�

Mirtha.- Cuba; pero aquella es su patria donde él nació. El que es buen hijo, es buen patriota, 
pues ama, si tiene dos patrias, una por derecho de nacimiento y otra por derecho de educación, 
es amor, no siente odio por aquello; siente odio por la maldad, pero la maldad que pueda dañar, 
y si él hizo lo que colaboró es en bien de ese país y el bien de este país. En el bien de su país, 
digamos, por nacimiento, y en el bien del país de su propia madre y de sus propios familiares.�

Froilán Arencibia.- ¿Usted tiene confianza en que pueda reencontrarse con Tony aquí en 
nuestro país?�

Mirta.- Yo pienso que sí. Yo pienso que sí. Yo pienso que la justeza de los hombres, la justicia, 
alguna vez en la vida tiene que responder. Esto que se ha tramado, más bien es un problema tal 
vez de venganza contra la política nuestra, y creo que ya se está llevando, nunca se pensó que 
esto se iba a llevar a un problema político. Cuando yo estuve allá, siempre tuve la idea de que el 
juicio se iba a desarrollar, ¿entiendes?, muy fácil. Ahí está el diario de René, que te dice la 
verdad, quiere decir que ellos tenían el juicio ganado. Un hijo tan bueno, tan noble, tan incapaz 
de hacer un daño, como el que se pretende, acusado de una cadena perpetua, eso es una 
infamia, es una infamia y contra ella me uno a todos los que quieran unirse en esta causa, 
porque no creo que ninguno de ellos sea capaz, es que estoy segura, y te lo puedo decir, ya no 
con mi hijo que estamos diciendo, te lo puedo decir por los cinco que tuve la suerte de poderlos 
ver, vamos a decir, no conocer, ver, y que sé, en sus caras hasta se les refleja la nobleza, lo han 
demostrado. Yo confío. Confío en este pueblo que es tan fuerte, en esta sociedad en que 
nosotros vivimos tan justa y tan humana, y de verdad te digo —como dijo nuestro Comandante—
: "Yo sé que volverán", y yo estaré aquí para recibirlo, no me queda otra alternativa, porque eso 
es un convenio entre él y yo, yo lo espero.�

Froilán Arencibia.- Pero su dolor, Mirta, es compartido por todas las madres cubanas y estoy 
seguro que por todos los patriotas de esta isla.�

Gracias, por acompañarnos, por completarnos esta imagen de Antonio Guerrero o, simplemente 
para usted, de Tony, su hijo. Estoy seguro de que ahora lo entenderemos mejor.�

Amigos televidentes, hemos conversado con Mirta Rodríguez, la mamá de Antonio Guerrero, otro 
de nuestros compatriotas que permanece injustamente detenido en una prisión de Miami.�

Que pase ahora la señal a la mesa redonda.�

Randy Alonso.- Así, con esa infinita fe, nos habló Mirta hace unos meses, con la misma fe con la 
que está junto a su hijo y junto al resto de sus hijos en estos momentos tan difíciles, y con la 
misma fe con la que Antonio dice en su poema "Regresaré", la misma fe que acompaña a todos 
los cubanos en esta lucha, y creo que ese es el mensaje de aliento y optimismo que en este día 
nuestro pueblo le trasmite a Antonio, en especial también, los profesores de la vocacional "Lenin" 
donde él estudio y que hoy nos acompañan en este estudio de nuestra mesa redonda.�

Quiero decirles que hemos recibido algunas informaciones de último minuto desde Estados 
Unidos. Se sabe que hoy Antonio logró reunirse con su abogado. El día antes de la vista de 
sentencia su abogado había estado enfermo y, bueno, se ha logrado esta comunicación entre 
ambos, y el abogado estará mañana defendiendo a Antonio y tratando —como él dijo— de 
disminuir los puntos de sentencia solicitada.�

También hoy se supo que los cinco compañeros pudieron reunirse en un momento de una visita y 
que hay optimismo, hay confianza y hay mucha fe entre todos nuestros compatriotas, y esa 
misma confianza, esa misma fe se la trasmitieron también a Antonio, que mañana enfrentará su 
día de sentencia.�

Se sabe, además, que las madres de nuestros patriotas asistieron en el día de ayer a una 
actividad en casa de uno de los activistas de la brigada "Antonio Maceo", donde recibieron una 
vez más el respaldo y la solidaridad de muchas personas en esa ciudad.�
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Creo que, sin duda, mañana podrá ser el capítulo final de esta primera parte —pudiéramos 
decir— del proceso jurídico contra nuestros compatriotas; pero lo que no se ha detenido ni se 
detendrá es la lucha política de nuestro pueblo por el regreso de nuestros cinco compañeros.�

Arleen Rodríguez.�

Arleen Rodríguez.- Gracias, Randy; saludos a todos.�

Tengo aquí un texto de José Martí. Decía Martí que las etapas de los pueblos no se cuentan por 
sus épocas de sometimiento infructuoso, sino por sus instantes de rebelión. Los hombres que 
ceden no son los que hacen a los pueblos, sino los que se rebelan. El déspota cede a quien se le 
encara, no cede jamás a quien se le humilla; a los que le desafían, los respeta, nunca a sus 
cómplices. Los pueblos, como las bestias, no son bellas cuando bien trajeados y rollizos sirven de 
cabalgadura al amo burlón, sino cuando de un vuelco altivo desensillan al amo.�

Hace 43 años este país desensilló al amo y lo que no van a perdonarnos jamás es que 43 años 
después una juventud como la que representan nuestros cinco compañeros siga desensillando al 
amo, y creo que los alegatos de los cuatro —nos queda por escuchar mañana el de Tony, pero 
sabemos que será igual por la altura de su dignidad— son una manera de seguir desensillando el 
caballo de quien ha querido ser nuestro amo durante todo este tiempo.�

Ahora —como bien dice Martí—, estas rebeliones también inauguran etapas. Yo siento que los 
alegatos de ellos de alguna manera inauguran otra etapa, una etapa buscando conquistar la 
justicia para ellos, que yo creo que también es buscar la justicia para Cuba.�

Creo que toda la venganza y el odio que se ha cebado en esas desproporcionadas sentencias, en 
esa colosal injusticia contra nuestros cinco compatriotas, es la que se quisiera hacer contra Cuba.�

Ojalá sea en los tribunales, pero yo comparto totalmente la idea que ha dado nuestro 
Comandante en Jefe en su comparecencia aquí, la reiteraba el sábado, de que la esperanza no 
está en los tribunales. Ya sabemos cómo opera el sistema de justicia norteamericano, un sistema 
que permite que en una sociedad comida por el odio, que en una sociedad llena de prejuicios, 
como puede ser el propio sector donde la mafia de Miami gobierna, se realizara este juicio, que 
los propios abogados habían pedido reiteradamente que no se hiciera allí, bajo prejuicios, bajo 
estereotipos que condenan de antemano a todo lo que sea cubano, está claro que este sistema 
está viciado.�

Tendrían la oportunidad, las instancias altas de la justicia norteamericana —pienso yo— de 
limpiar el lodo; pero es un lodo demasiado fuerte, no tenemos esperanzas realmente hoy en que 
se vaya a resolver allí.�

Creo que la esperanza está concentrada en el tribunal supremo de la opinión pública mundial y, 
en particular, de la opinión pública norteamericana que fue capaz —como recordó Fidel— de 
echar para atrás una guerra como la de Viet Nam, de pararla; fue capaz también —y eso hay que 
tenerlo presente aquí, me lo decía hace poco Andrés Gómez— de hacer que regresaran a su país 
los prisioneros políticos puertorriqueños, también jóvenes, también valerosos y también que no 
cedieron jamás ni se humillaron frente al imperio, y también ese pueblo noble de Estados Unidos 
cuando conoce estas cosas pues se ha puesto del lado de la justicia.�

Nos decía también Andrés y nos decía Gloria La Riva que se estaba inaugurando una etapa más 
difícil. Lo más importante es romper un muro de silencio, es romper un muro de mentiras, hay 
que enseñarles a ellos qué fue ese juicio —el pueblo norteamericano en general no conoce qué 
fue ese juicio—, hay que demostrar que son prisioneros políticos, porque contra ellos se operó en 
función de la venganza y del odio acumulado durante años de desensillarle el caballo al amo, y 
está claro que esa batalla tendrá su justicia y ellos volverán precisamente por eso.�

Tengo aquí un cable que recibí, una respuesta que recibí de Gloria La Riva, que la felicitaba por lo 
que habían logrado con Mumia, aunque decía: "Lo justo hubiera sido que se le hiciera otro juicio." 
Y ella dice: "Me empiezo a encontrar personas que antes jamás hablaban de Mumia y ahora 
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preguntan por qué no se habla del asesino confeso y se dice que no fue Mumia." Dice: "Algo les 
ha llegado a su conciencia, porque antes no hablaban del caso." Y ella misma da como un 
argumento de que esta es una batalla política que se ganó, porque es prisionero político también 
Mumia y es el mismo sentido de la batalla que se librará.�

Quería leer brevemente lo que dice respecto a su participación en aquel acto del pasado 16 de 
diciembre, en un hotel de Estados Unidos, donde estuvieron también las madres de ellos y estuvo 
Irmita. Dice:�

"Expliqué que tenemos peticiones que estamos repartiendo para que la gente las llenen, y 
estamos haciendo un video para distribuirlo en los canales de cables y a los grupos solidarios, 
para educar más a la gente que no conocen el caso.�

"También hubo dos protestas, no grandes, pero con mucho ánimo, en Los Angeles el día 15 y en 
Nueva York el 17.�

"De parte del Comité he mandado noticias sobre las sentencias por Internet y hemos visto que 
mucha gente está mandando información a otros. Ha habido varias entrevistas en las emisoras 
de Los Angeles, en San Francisco, en Nueva York, con la cadena Pacífica, entrevistas conmigo y 
con Jennifer Waiver, de Pastores por la Paz, quienes estuvimos juntas en Miami la semana 
pasada."�

Dice algo que creo que está también en los testimonios de Irmita, de Irma y de todas las madres 
después de escuchar los alegatos:�

"Ha sido un gran honor haber estado en Miami en la corte, cerca de los cinco compañeros, 
viéndoles tan fuertes, con tan confianza en su lucha, que nada ni nadie en ese salón les pudo 
quitar esa sonrisa que tenían para sus familias y sus compañeros, cuando entraron y salieron, y 
cada persona en esa corte supo que los compañeros tienen la verdad y la razón, y lo dijeron 
claramente en sus alegatos."�

Creo que estamos a punto de despedir un año victorioso de la Revolución, que el 31 de 
diciembre, a las 12:00 de la noche, todas las familias cubanas —estoy segurísima de eso—, el 
primer deseo por el que brindarán será por el regreso de nuestros compañeros, porque se llene 
de nuevo el espacio vacío que hay en sus hogares, junto a esas excepcionales mujeres que hoy 
nos acompañan. Con ellas estaremos y con ellas, de esta batalla política, porque son presos 
políticos, haremos que vuelvan, más temprano que tarde y que celebren junto a nosotros los 
nuevos aniversarios de la Revolución, porque han demostrado que la valentía, la dignidad no es 
de un gen excepcional —como puede ser Juan Miguel, un joven de Cuba—, es algo que está 
brotando incesantemente de la nación cubana y es un orgullo que sean jóvenes cubanos quienes 
lo representen.�

Randy Alonso.- Muchas gracias, Arleen, por este comentario.�

Le agradezco también al resto de los panelistas que me han acompañado en la tarde de hoy y a 
los invitados que hemos tenido en nuestro estudio, en especial a los familiares de nuestros cinco 
heroicos compatriotas.�

Cubanos:�

Nuestro José Martí nos enseñó que el mundo tiene dos campos: todos los que aborrecen la 
libertad porque solo la quieren para sí están en uno, los que aman la libertad y la quieren para 
todos están en otro.�

Así aprendimos los cubanos a luchar por nuestra libertad y defenderla en aras de defender la 
libertad del mundo. De esa sabia se nutrieron cinco valerosos hijos de este pueblo, que 
sacrificaron su familia, su desarrollo profesional y su propia vida, luchando contra la mafia 
terrorista que desde Miami pretende robarnos la libertad y la vida, y que por más de cuatro 
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décadas ha segado el futuro de más de 3 000 cubanos y de decenas de personas en varios países 
del mundo, incluyendo el propio Estados Unidos.�

Pero en este mundo, donde hay hombres firmes y valientes como ellos, hay otros llenos de la 
venganza y el odio que corroe sus almas. El proceso político que en Miami se ha orquestado 
contra estos cinco valerosos patriotas cubanos es el conjuro de esa podredumbre moral que 
sepulta la capital de la mafia terrorista anticubana.�

Por eso, a pesar del resultado factual de este pérfido juicio, el verdadero triunfo está en la 
poderosa verdad que representan Gerardo, René, Ramón, Fernando y Antonio.�

Mañana puede ser el capítulo final de la parte primera del proceso jurídico contra nuestros cinco 
héroes, pero lo que no se detendrá es la colosal batalla política de nuestro pueblo en defensa de 
sus ideas y por movilizar a la más amplia opinión pública internacional que conocerá, sin duda 
alguna, del honor de estos hombres, de sus profundos conocimientos, de su sólida cultura y de 
su actuar patriótico por la felicidad del mundo.�

La gallardía de Gerardo, Ramón, Fernando, René y Antonio, frente a todas las adversidades, son 
el mejor aliento y acicate para nuestro pueblo, presto a celebrar el 43 aniversario de la 
Revolución, que ha forjado mujeres y hombres de la estirpe de estos cinco héroes.�

Seguimos en combate.�

Muy buenas noches.�
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